

# L'AFFAIRE CHEBEYA

un crime d'État ?

Un film de  
**THIERRY MICHEL**

ASSASSINE LE 01 JUIN 2010 A KINSHASA



FLORIBERT CHEBEYA BAMB  
DIRECTEUR EXECUTIF  
POUR LES

**FICHE TECHNIQUE**  
LES FILMS DE LA  
**passerelle**



[www.passerelle.be](http://www.passerelle.be)  
[www.chebeya-lefilm.com](http://www.chebeya-lefilm.com)  
[www.chebeya.canalblog.com](http://www.chebeya.canalblog.com)



## L'AFFAIRE CHEBEYA

### UN CRIME D'ETAT ?

de Thierry Michel

Le 2 juin 2010, Floribert Chebeya, militant congolais des Droits de l'Homme et directeur de l'ONG " La voix des sans voix", est retrouvé assassiné dans sa voiture. Sa mort a été grossièrement maquillée en crime sexuel. Son chauffeur a disparu.

Très vite, il apparait qu'il s'agit d'un meurtre perpétré par les services policiers du général Numbi, inspecteur principal de la police congolaise. Plusieurs fonctionnaires de police sont arrêtés, dont l'adjoint du général Numbi, le colonel Mukalay. Le général Numbi est suspendu de ses fonctions. Trois policiers fuient à l'étranger. Ce crime intervient à moins d'un mois du cinquantième anniversaire de l'indépendance du Congo, alors que Floribert Chebeya multipliait les enquêtes sur des sujets sensibles en matière de droits humains.

Les Nations Unies, l'Union européenne, les Etats-Unis, et de nombreuses ONG réclament aux autorités du Congo "une enquête indépendante, impartiale et transparente". La veuve Chebeya quitte la RDC pour se réfugier au Canada. La pression internationale est forte, et le pouvoir met en place un procès devant de la cour militaire.

L'autorité judiciaire est-elle capable d'exercer une justice impartiale ?

## THE CHEBEYA AFFAIR

### UN CRIME D'ETAT ?

by Thierry Michel

On 2nd June 2010, Floribert Chebeya, a Congolese human rights activist and director of the NGO "Voice of the Voiceless", was found murdered in his car. His death was crudely disguised as a sex crime. His driver has disappeared.

It soon became clear that this murder was perpetrated by the police services of General Numbi, chief inspector of the Congolese police. Several police officials are arrested, including General Numbi's deputy, Colonel Mukalay. General Numbi was suspended from duty. Three policemen fled abroad. This crime occurred less than a month before the fiftieth anniversary of the independence of the Congo, at a time when Floribert Chebeya was broadening his investigations into sensitive human rights matters.

The United Nations, the European Union, the United States and numerous NGOs are calling on the Congolese authorities to undertake "an independent, impartial and transparent investigation". Chebeya's widow left the DRC and took refuge in Canada. The international pressure is high and a trial before the military court is established.

Is the judicial authority capable of exercising an impartial justice?



LES FILMS DE LA  
**passerelle**



Les Films de la Passerelle 62 rue Renory 4031 Liège Belgique  
Tél : +32 (0)4 342 36 02 Fax : +32 (0)4 343 07 20  
Email : films@passerelle.be Site : www.passerelle.be

PARTENAIRES :

Les Films de la Passerelle – RTBF – Centre du cinéma de la Fédération Wallonie Bruxelles – FIDH – OMCT – OSISA – CBA – RTS – TV5 – OIF – TaxShelter PIL – EVS – Bruxelles Laïque – Carter Center – ASDI – DGD